

SITUACION DE LA OFERTA Y DEMANDA DE ODONTOLOGOS EN CHILE, PROBLEMA DRAMATICO

En un trabajo amplio y detallado en el que han colaborado organismos universitarios, profesionales e instituciones médicas varias, la Sociedad Bioestadística de Chile entrega esta publicación sobre *Demanda y oferta de odontólogos en Chile*, trabajo que ha sido dirigido por el Dr. Humberto Silva M. y el Dr. Miguel Bravo E, además de un grupo de dentistas colaboradores.

El estudio mismo presenta estadísticas de diverso orden cuya finalidad consiste en dar una imagen esquemática del problema odontológico en nuestro país, fundamentalmente en lo relativo al estado de salud dental de la población, sistemas de atención popular y número de profesionales odontólogos para atender esta población. Para la realización de este estudio, se han tenido que superar algunos problemas de falta de informaciones específicas y en general la carencia de datos de parte de los organismos administrativos, situación ya general, desafortunadamente, en nuestro país. A raíz de la situación aludida, los directores de trabajo advierten en la *Introducción* que el informe es sólo "una voz de alerta que puede servir de primera información para quienes se interesen en buscar la solución a los graves problemas que plantea la salud oral en Chile".

El trabajo comienza con un cuadro de la población de Chile repartida por zonas, considerando las respectivas áreas rurales y urbanas. A continuación, se entregan en capítulos sucesivos informaciones sobre caries e indicaciones de extracción en la población infantil y adulta de Chile, necesidades de prótesis en Chile en relación a la pérdida dentaria, demandas de atención por alteraciones paradentopáticas, demanda de especialidades de atención dental, situación actual de los cirujanos dentistas en Chile, oferta de odontólogos en Chile y un resumen de las necesidades de dentistas en Chile.

Del capítulo destinado a las *Conclusiones*, reproducimos aquí algunos párrafos por su interés informativo:

"Hemos visto que para curar las enfermedades orales que existen hoy día en Chile se requieren 43.308.305 horas de trabajo profesional aproximadamente; con esto queremos significar que se ha tomado sólo un criterio de prevalencia, olvidándonos incluso, ante la magnitud de las cifras señaladas, de que a medida que transcurra el tiempo aumentará el daño oral de nuestra población, y

que aun en el caso que se pudieran eliminar todas las enfermedades orales y efectuar todas las restituciones necesarias en un día, al día siguiente habría nuevos problemas que resolver.

Suponiendo que dispusiéramos de un año de plazo para resolver el problema odontológico nacional, se requerirían 26.000 dentistas a horario completo. Desde la partida topamos con una imposibilidad. Los dentistas de Chile son 3.200 y los dentistas de América del Sur, incluidos los de Chile, son 39.000; o sea que tendríamos que trasladar a todos los dentistas de América Latina durante ocho meses a Chile para solucionar la prevalencia de nuestro problema. Y una vez que esos profesionales hubieran regresado a sus respectivos lugares, los 3.200 que somos, no podríamos encarar la mantención de la salud oral, con lo que al cabo de algunos años volveríamos a tener el problema con la misma magnitud actual".

Más adelante, y refiriéndose a una política nacional de salud oral, se afirma que "Los factores de instrucción, como los factores económicos de la población de Chile, han hecho comprender que la atención odontológica ya no puede ser encarada desde el punto de vista del ejercicio liberal, sino que por el contrario, ella debe ser enfocada como una política nacional de salud, dándole la debida importancia en nuestro conglomerado social".

"Las alteraciones de la salud general del individuo pueden comenzar con las enfermedades crónicas y agudas de la cavidad oral. Las caries, enfermedad generalizada en nuestra población, son indiscutiblemente un foco permanente de infección y de diseminación microbiana hacia el organismo. Las paradenciopatías, que alcanzan en Chile un elevado índice, constituyen sin lugar a dudas la segunda enfermedad en importancia dentro de la odontología y ella en forma permanente está disminuyendo las defensas del individuo, lo que lo hace más propenso a la adquisición de otras enfermedades".

"La supeditación de la profesión odontológica a organismos que desconocen sus problemas y por lo tanto la solución de ellos, ha limitado en gran medida la atención dental a la simple exodoncia entregando mutilaciones más que soluciones.

Por tanto, dada la gravedad del daño oral de nuestra población y con el objeto de establecer un posible equilibrio entre la oferta y la demanda de dentistas, se hace necesario encarar racionalmente por nuestras escuelas universitarias y por las autoridades sanitarias del país, un problema que hasta ahora era desconocido en su real magnitud y ésta creemos que es la única conclusión posible después de analizar los hechos entregados".